



PERMANENT MISSION OF
COSTA RICA TO
THE UNITED NATIONS

56ª sesión de la Comisión sobre la Población y el Desarrollo

Item 3: Debate General

Intervención del Representante alterno de Costa Rica

Sr. Juan Alfaro, Presidente Ejecutivo del Instituto Nacional de Aprendizaje

Miércoles 12 de abril de 2023

Sr. Presidente,

Costa Rica reafirma su compromiso con la agenda visionaria y centrada en el ser humano del Cairo que adoptamos hace veintinueve años, y que es hoy más relevante que nunca en la construcción de un futuro justo, sostenible y basado en la evidencia.

Mi país se adhiere a las intervenciones pronunciadas por Cuba en nombre del G77 y China, y por Argentina en nombre de 56 países, y agradece la ocasión propicia para mantener nuestra atención sobre la educación.

Derecho humano fundamental, la educación es un ascensor social que hoy se encuentra averiado, luego de una pandemia que detuvo el aprendizaje de más de mil millones de niños y niñas en el mundo, y agudizó rezagos acumulados.

Para Costa Rica es inaceptable negar el derecho a la educación a mujeres, afrodescendientes, personas mayores, o migrantes, y llama a todos los Estados a asumir nuestras obligaciones y compromisos bajo los principios de progresividad y no retroceso.



PERMANENT MISSION OF
COSTA RICA TO
THE UNITED NATIONS

La experiencia nos demuestra que no existe mejor negocio que la educación. Por cada dólar invertido en educación primaria y secundaria, podríamos generar retornos de inversión de hasta 500% en países de ingresos bajos.

Sin embargo, debe ser motivo de preocupación y de ocupación que el 63% de la inversión global en educación esté actualmente concentrada en un 10% de la población mundial de 0 a 14 años en países de ingreso alto; mientras el 75% niñas y niños de los países de ingreso bajo sólo recibe un 8.6% de la inversión.

Por eso subrayamos que la obligación y compromiso de los gobiernos en asegurar educación universal de calidad debe estar sustancialmente complementado por la cooperación internacional.

Señor Presidente,

Costa Rica presentó en 2022 el Plan nacional de desarrollo e inversión pública de la Administración del Presidente Chaves Robles, que vincula los objetivos de la Agenda 2030 y del Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo con las metas nacionales.

Mi país reporta una tasa de fecundidad de tan sólo 1.3 hijos por mujer en edad reproductiva, y experimenta de igual forma una aceleración del envejecimiento de su población, la cual pasará del 16 al 20% en menos de una década.



PERMANENT MISSION OF
COSTA RICA TO
THE UNITED NATIONS

En este contexto, necesitamos adaptar la institución educativa y las oportunidades de aprendizaje a lo largo de la vida, mientras avanzamos en la atención de los derechos sexuales y reproductivos, la violencia sexual y de género, y poblaciones en situación de vulnerabilidad.

Costa Rica delineó la ruta nacional de la Educación para los próximos 3 años, sobre una educación que sirva para: una ciudadanía responsable y solidaria; para la vida, y para la empleabilidad digna.

En el primer caso, hemos hecho de la reducción y prevención del embarazo adolescente un desafío país, logrando la tasa más baja en 2021. Hemos operacionalizado una perspectiva integral de intervención, contribuyendo a la permanencia en el sistema educativo de madres adolescentes y el acceso a métodos modernos anticonceptivos y de protección.

Costa Rica subraya la importancia de una educación que eduque en sexualidad y afectividad, aborde los prejuicios, normas o estereotipos basados en el género, y garantice una adecuada salud sexual y reproductiva para todas las personas. Esta constituye parte integral del derecho a la educación y de un desarrollo sostenible.

Es necesario también educar para la paz. Costa Rica fue sede del lanzamiento global de una nueva guía de la UNESCO y la Oficina de prevención del genocidio y la responsabilidad para proteger sobre el abordaje del discurso de odio a través de la educación.



PERMANENT MISSION OF
COSTA RICA TO
THE UNITED NATIONS

Finalmente, Costa Rica invertirá en los próximos años en acelerar la implementación de una estrategia “STEAM”; en la formación técnica profesional en áreas de mayor demanda laboral, así como en la formación de docentes, en fomentar el bilingüismo, entre otras, para la empleabilidad.

Costa Rica reitera su voluntad plena para trabajar con las Naciones Unidas, la sociedad civil y el sector privado en la generación de políticas públicas innovadoras que benefician el desarrollo humano, así como con los Estados Miembros en usar eficazmente las oportunidades que tenemos hacia adelante para garantizarle una educación realmente inclusiva y de calidad a la más grande generación de jóvenes y adolescentes en la historia de la humanidad, así como también a las generaciones futuras.